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Ata do Pleno Ordinário de Setembro de 2023, do Conselho Municipal de Assistência
Social do Recife - CMAS Recife
Local Presencial: Auditório Capiba - 15º andar da Prefeitura do Recife;
Ata do Pleno do CMAS Recife de Nº 329
Data: 18 de setembro de 2023

Aos dezoito dias do mês de setembro de dois mil e vinte e três, de forma presencial
no Auditório Capiba da Prefeitura do Recife - 15º andar, realizou-se a Reunião do
Pleno Ordinário do Conselho Municipal de Assistência Social do Recife, com
primeira convocação às 13:30 e segunda convocação às 14:00 horas, sob a
Coordenação de Jailson José dos Santos - Presidente do CMAS Recife, com a
seguinte pré-pauta proposta:

1. Palavra do Presidente;
2. Apresentação e votação da pauta;
3. Apreciação da Ata do Pleno Ordinário de Agosto de 2023;
4. Problema Técnico com registro (gravação) do Pleno Ordinário de agosto de 2023
do CMAS - Solicitação de equipamentos de som e p/ gravação de áudio realizada;
5. Apresentação Governamental: Censo SUAS / Centro Popinho/ Projeto Pão e Letra
- Gerência da Proteção Especial da Média Complexidade;
6. Representação do CMAS nas Reuniões Ordinárias e Extraordinárias do CEAS/PE
Responsável:
7. Demandas das Comissões:
7.a) Comissão de Articulação e Política: Formação de GT para rever os indicadores
de visitas de Monitoramento/ Fiscalização / Inscrição do CMAS - em conjunto com a
Comissão de Normas e Fiscalização; - sugestão de data da reunião: 19/09;
Organização de Estudo e Pesquisas que subsidiem as ações do CMAS - Formação
de Grupo de Trabalho (GT) - ver Normatização nº 06/2022 - sugestão de data da
reunião:
7.b) Comissão de Normas e Fiscalização: Inscrição de nova entidade: 1) Projeto do
INSTITUTO DE FOMENTO E APOIO A MÚSICA CATÓLICA - INFOMUC; E-mail
recebido - Visita de Monitoramento da Vigilância Socioassistencial/ CNEAS: 1)
Centro de Desenvolvimento Integral Nova Esperança - CDINE; 2) Projeto Casa da
Amizade - Desenvolvido pelo Seminário de Educação Cristã; KIT INSCRIÇÃO -
Organização de Estudo e Pesquisas que subsidiem as ações do CMAS (Comissão
de Articulação e Política) - Formação de Grupo de Trabalho (GT);
7.c) Comissão de Orçamento e Finanças: Retificação na Prestação de Contas -
Exercício 2021 - Apresentação de Yramilson Oliveira; Apresentação de Repasses do
FEAS - 2º Quadrimestre de 2023;
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7.d) Comissão de Renda básica: Finalização dos trabalhos da Comissão Provisória
- Resumo das discussões:
8. Informes:
8.1 Avaliação da Formação das/dos novas/os Conselheiras/os do CMAS - realizada
dias 14 e 15/09;
8.2 XV Conferência Estadual de Assistência Social - dias 20 e 21 de setembro;
8.3 Adiamento - Evento do MNPR: 3º Encontro Maria Lúcia Santo Pereira, na Região
Nordeste - 27 a 30 de Novembro - UFRPE - 10 Representações.
8.4 Capacitação sobre a Gestão Financeira, Orçamentária e Prestação de Contas do
SUAS - dias 27 a 28 de setembro - João Pessoa/PB.

Estiveram presentes os Conselheiros/as: Jailson José dos Santos - Presidente do
CMAS/Representante de usuários/as; Laurisabel Guimarães Pinheiro -
Vice-Presidente - Secretaria Executiva de Assistência Social; Elizabeth Oliveira -
CESC Coqueiral; Egline Francisco da Silva - Projeto Estrela do Deserto; Andréa
Mascarenhas - APABB; Sherlley Tenório - Associação Pernambucana de Cegos-
APEC; Telma Muniz - CIEE; Cybelle Oliveira - Sociedade Bíblica do Brasil - SBB;
André Barbosa - Representante de Usuários; Jeferson Ferreira - Representante de
Usuários; Robson Pessoa - Representante de Usuários; Maria Ângela Oliveira - Sec.
Executiva de Assistência Social; Natália Valadares - Sec. Executiva de Direitos
Humanos; Ana Alice Barbosa - Sec. de Saúde; Maria das Dores Montenegro - Sec.
de Governo e Participação Social. Estiveram presentes também a Equipe Técnica
do CMAS: Verônica Didier; Ailton Ramos; as auxiliares administrativas: Simone
Montenegro e Gerisa Gonzaga; os Jovens Aprendizes: Elaine Isabel P.da Silva, João
Henrique Gomes de Oliveira, Gabriel Augusto T.Souza e Gabriel Corleone; E as/os
convidadas/os: Yramilson Oliveira - Chefe de Divisão da Execução Orçamentária e
Financeira- GGAF/SDSDHJPD; Bartyson Bartolomeu - Chefe dos Centros Pops -
Média Complexidade/SDSDHJPD; Antonio Batista - União de Dois Unidos; Patrícia
Helena Diniz Antunes - LBV; Sílvio Gabriel - GGAF; Rafael Lourenço - APAF; Sérgio
Cruz - Em cena: Arte e Cidadania; Irmã Graça - IASDOC; Silvana Cléa Camelo -
NACC; Josineide Maria de Oliveira - Grupo Adolescer; Tereza Santoianni - Fundação
CECOSNE; Maria da Conceição - UNEDIN.

Jailson iniciou a reunião cumprimentando a todas/os as/os presentes, e em seguida
passou a palavra para o técnico do CMAS Recife, Ailton Ramos, que a pedido do
Presidente fez o momento inicial da reunião, com a declamação de um poema de Carlos
Drummond de Andrade. Em seguida, Ystefhani informou que houve um problema com a
gravação do Pleno anterior, pois estava sem o áudio. Por esta razão, Ystefhani informou
que fez a ata baseada nos registros que ela havia realizado. A Ata do mês de agosto foi
enviada na semana desta reunião por e-mail para todos/as as/os conselheiros/as. Diante
da brevidade da entrega da Ata, as/os conselheiras/os decidem aprovam a Ata de agosto
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na próxima reunião plenária. Laurisabel sugeriu não ler a Ata de agosto neste momento,
para não estender o tempo da reunião. Todas/os concordaram. Jailson fez a leitura da
pauta, que foi aprovada por todas/os. A pauta seguinte foi a apresentação governamental
sobre o “Censo SUAS” / o “Centro Popinho”/ e o “Projeto Pão e Letra” - realizada pela
Gerência da Proteção Especial da Média Complexidade, nesta reunião representada por
por Bartyson Bartolomeu - Chefe dos Centros Pop’s do Recife. Bartyson explicou um
pouco sobre a realização do Censo da População em Situação de Rua, e informou que
enviou por e-mail o relatório final para o CMAS, para ser repassado para as/os
conselheiras/os. Sobre o “Centro Popinho - Centro de Referência Especializado para
População em Situação de Rua - Criança e Adolescente”, Bartyson informou que vai ser
inaugurado ainda em setembro/23, e que o equipamento está situado na Rua Bernardo
Guimarães, 428, Santo Amaro, Recife. Por fim, ele explicou sobre o “Projeto Pão e Letra”,
projeto de Alfabetização e letramento voltado para a população em situação de rua, que
dará um auxílio financeiro para as/os usuárias/os que participarem. A previsão para início
do projeto é outubro ou novembro de 2023. Bartyson informou que já enviou a
apresentação em slide dos 03 serviços apresentados para o CMAS, e estes podem ser
encaminhados para as/os conselheiras/os. Ele tirou as dúvidas levantadas pela plenária,
e encerrou a sua participação agradecendo o convite. Jailson seguiu para o Ponto 6 da
pauta, referente a quem ficará responsável por fazer a representação do CMAS nas
Reuniões Ordinárias e Extraordinárias do CEAS/PE. Ystefhani informou que, na reunião
da Comissão de Articulação e Política, as conselheiras Elizabeth Oliveira e Maria Ângela
Oliveira se candidataram para participar das Reuniões Ordinárias e Extraordinárias do
CEAS/PE, representando o CMAS. Ystefhani questionou se mais alguém tinha interesse
nessa representação, e diante da recusa, é colocada em votação e aprovada a
representação das duas conselheiras nas reuniões do CEAS. A pauta seguinte são as
pautas das comissões. Iniciando com a comissão de Articulação e Política, a
Coordenadora desta comissão, a Conselheira Maria Ângela fez a apresentação das
pautas: primeiramente informando que foi formado o GT para rever os indicadores de
visitas de Monitoramento/ Fiscalização / Inscrição do CMAS, em conjunto com a
Comissão de Normas e Fiscalização, e a primeira reunião será no dia 19/09; Maria Ângela
fez a observação de que é necessário a participação de mais conselheiras/os nas
reuniões das comissões. A reunião deste GT será pela manhã. O outro ponto desta
comissão foi sobre a Organização de Estudo e/ou Pesquisas que subsidiem as ações do
CMAS - e a Formação de Grupo de Trabalho (GT) - conforme consta na Normatização
CMAS nº 06/2022. A conselheira Natália Valadares opinou que este estudo deveria ser
realizado pela equipe da Secretaria Executiva do CMAS. Ystefhani informou que na
Normatização nº 06 consta que deve ser realizado pela Comissão de Articulação e
Política, e demais conselheiras/os que tenham interesse em participar. Natália Valadares
sugeriu então à Comissão de Normas e Fiscalização rever essa normatização, já que
estão em um novo Biênio do CMAS, as Normatizações de gestões anteriores podem ser
revistas. A plenária presente concordou com a sugestão de Natalia, ficando então a
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sugestão da revisão da Normatização nº 06/2022, a ser realizada pela Comissão de
Normas e Fiscalização, e posteriormente ser apresentada em reunião do Pleno. As
próximas pautas foram da Comissão de Normas e Fiscalização. A primeira pauta desta, é
a apresentação da solicitação de inscrição de Projeto da entidade “Instituto de Fomento e
Apoio a Música Católica - INFOMUC”, realizada pelo técnico Ailton Ramos. Ailton
apresentou a solicitação de inscrição do Projeto que é executado na Rua Limoeiro, s/n,
Jordão, Recife. A análise documental foi realizada pelos técnicos do CMAS: Maria Suzete
e Ailton Ramos. Ailton explicou que a documentação foi entregue em ordem. Foi realizada
reunião com a coordenação do Projeto para orientações quanto ao plano de ação, que
precisou passar por adequação acerca da linguagem, das atividades, como também a
equipe precisou se adequar para estar de acordo com a NOB-RH/SUAS, e após isso
houve a contratação da psicologa Giselle Melo. Foram realizadas duas visitas antes das
adequações e outra visita após a adequação da equipe. A equipe do Projeto é composta
por: 01 coordenador geral , 01 professor de música, 01 assistente administrativo e 01
psicóloga. Quanto às atividades desenvolvidas, Ailton explicou que o Projeto funciona no
segmento de Atendimento, com atividades caracterizadas enquanto “Serviço de
Convivência e Fortalecimento de Vínculo”. As atividades do projeto funcionam todas as
quintas-feiras, das 08h às 9h30min, e são compostas por aula de canto coral e violino. E
também de encontros realizados com as famílias e crianças participantes do projeto, que
acontecem todo último sábado de cada mês, das 9h30min às 11h, coordenado pela
psicóloga Giselle Melo. Como as atividades ocorrem pela manhã, atualmente há demanda
de o projeto se estender também para o turno da tarde, abarcando estudantes do
contraturno. Ailton finalizou a apresentação, afirmando que a equipe técnica e Comissão
de Normas e Fiscalização deram parecer favorável à inscrição deste projeto. A
conselheira Laurisabel opinou que a quantidade de atividades desenvolvidas neste projeto
é insuficiente para ser considerado um projeto de “Serviço de Convivência e
Fortalecimento de Vínculo” na Assistência Social, e deu parecer desfavorável quanto à
inscrição do Projeto. Natália Valadares concordou com Laurisabel. A conselheira Telma
Muniz perguntou se são apenas estas as atividades desenvolvidas, e Ailton respondeu
positivamente. Telma opinou que realmente a frequência das atividades é pouca, e por
isso deu parecer desfavorável. Após esclarecer as dúvidas com o técnico do CMAS, a
plenária presente resolveu não aprovar o Projeto, indeferindo a inscrição deste no CMAS
Recife. A próxima pauta desta comissão foi o e-mail recebido sobre a Visita de
Monitoramento realizada pela Vigilância Socioassistencial (UVS)/ CNEAS, relatando que
as entidades: “1) Centro de Desenvolvimento Integral Nova Esperança - CDINE”; e o 2)
“Projeto Casa da Amizade - Desenvolvido pelo Seminário de Educação Cristã” foram
encontrados fechados, e sem funcionamento nas visitas realizadas pela UVS. Ystefhani
explicou que consta na Resolução do CNAS nº 014/2014 que as entidades que fecharem
devem comunicar ao CMAS oficialmente, e caso isso não aconteça, estas estão sujeitas a
cancelamento da inscrição. A técnica Veronica Didier também realizou visita técnica nas
duas entidades no dia 11/09, e elas permaneciam fechadas, sem atividades. Ystefhani
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exibiu as fotos da visita técnica realizada por Verônica. A entidade “CDINE” vai passar a
ser mais um espaço da entidade ‘Instituto Solidare”, e a Casa da Amizade se encontrava
fechada. Diante da apresentação das visitas da UVS e do CMAS, e da constatação do
não funcionamento das entidades, o Plenário presente na reunião decidiu, em votação,
cancelar a inscrição da entidade “CDINE” e do “Projeto Casa da Amizade”. Sobre a pauta
do Kit Inscrição do CMAS, Ystefhani afirmou que a equipe técnica do CMAS vai organizar
um guia de orientações para distribuir para as entidades sobre as inscrições e as visitas
de inscrição/ monitoramento/ fiscalização / denúncia, sobre a tipificação dos serviços
socioassistenciais, bem como as dúvidas mais frequentes das entidades. Seguindo para a
pauta da Comissão de Orçamento e Finanças, a conselheira Laurisabel Pinheiro,
coordenadora desta comissão, apresentou em detalhes a Retificação na Prestação de
Contas - Exercício 2021; e Yramilson Oliveira, representante do setor financeiro da
SDSDHJPD, apresentou os Repasses do FEAS - 2º Quadrimestre 2023, ambos já
discutidos em reunião, e com o parecer favorável da comissão. Após Yramilson e
Laurisabel tirarem as dúvidas levantadas pelo plenário sobre as prestações de contas, o
Presidente Jailson colocou em votação, e tanto a Retificação na Prestação de Contas -
Exercício 2021, quanto os Repasses do FEAS - 2º Quadrimestre 2023, são aprovados
pelas/os conselheiras/os presentes. A próxima comissão a ser apresentada é a Comissão
de Renda Básica. A secretária executiva explicou que no Biênio anterior, o conselheiro
Fagner Valença era o coordenador desta comissão, e como é uma comissão provisória
com um ano de duração, e este um ano já foi concluído, foi solicitado um relatório a ser
apresentado em reunião de pleno, para discutir se há necessidade de continuar com a
comissão, ou não. Porém, por motivos de saúde, Fagner não compareceu a esta reunião
plenária. A pauta permanece, no aguardo do relatório de Fagner. Sobre a última pauta da
reunião, os Informes: o primeiro informe é a Avaliação da Formação das/dos novas/os
Conselheiras/os do CMAS - realizada dias 14 e 15/09; A conselheira Cybelle afirmou que
gostou muito do processo formativo, e sugeriu a realização de outros encontros
formativos para os/as Conselheiros/as. Laurisabel solicitou que sugerissem temas para
novas formações. Telma sugeriu que as temáticas fossem relacionadas ao Conselho e ao
Controle Social. Outros conselheiros também avaliaram enquanto positiva a formação que
foi realizada. Laurisabel sugeriu na próxima reunião convidar a gestora do Programa de
Transferência de renda da Secretaria, Anália Adriano, para apresentar o novo Bolsa
Família. Ystefhani afirmou que ia verificar a disponibilidade de Anália para o dia. O
segundo informe foi sobre a “XV Conferência Estadual de Assistência Social”, que
aconteceria nos dias 20 e 21 de setembro/23, e as conselheiras Cybelle Oliveira e
Laurisabel Pinheiro, bem como a Secretária Executiva Ystefhani Barbalho participariam,
representando o CMAS Recife. O terceiro informe foi comunicando o adiamento do
Evento do MNPR, o “3º Encontro Maria Lúcia Santo Pereira na Região Nordeste”, que foi
adiado para os dias 27 a 30 de Novembro - UFRPE, e foram convidadas/os 10
representantes do CMAS Recife. O quarto informe foi lembrando da participação das
conselheiras Elizabeth Oliveira (Sociedade Civil), Laurisabel Pinheiro (Governamental) e



PREFEITURA DO RECIFE
Secretaria de Desenvolvimento Social, Direitos Humanos

Juventude e Políticas Sobre Drogas
 Conselho Municipal de Assistência Social – CMAS

da Secretária Executiva Ystefhani Barbalho na “Capacitação sobre a Gestão Financeira,
Orçamentária e Prestação de Contas do SUAS”, nos dias 27 a 28 de setembro em João
Pessoa/PB. Laurisabel informou que haverá um Encontro Colegiado de Gestores no
Recife (CONGEMAS), e perguntou quais conselheiras/os tinham interesse em participar;
as/os conselheiras/os Ana Alice Barbosa, Jailson José dos Santos, Natália Valadares e
André Barbosa afirmaram ter interesse em participar representando o CMAS Recife.
Ystefhani informou que iria verificar a disponibilidade financeira de recursos do conselho,
para viabilizar essa participação, e logo entraria em contato com informações. Nada
havendo mais a tratar, o Presidente Jailson agradeceu a participação de todos e finalizou
o Pleno.








